



INFORMACION NACIONAL

La Epoca, viernes 25 de mayo de 1990

v. 20

"Tras la huella de los desaparecidos", de León Gómez Araneda.

sos2

17 8461

Nuevo libro sobre los numerosos casos de detenidos desaparecidos en Chile

La detención y posterior desaparición de numerosos chilenos es un tema que ha sido tratado reiteradamente por diversos autores. Cada uno de ellos ha aportado nuevos antecedentes que han permitido ir aproximándose cada vez a lo que realmente ocurrió. En este intento, acometido por un profesor de historia que ha dedicado los últimos tres años de su vida al tema, figuran valiosos datos hasta ahora prácticamente desconocidos de lo que ocurrió en los años posteriores al golpe militar de 1973.

El libro no da tregua desde un comienzo. Una cita del decreto instructivo a las fuerzas alemanas de ocupación en Europa, emitido en 1942 por Wilhelm Keitel, sirve de prólogo: "...Se debe negar toda información sobre el paradero y destino último de los extranjeros que hubieran sido detenidos; negativa que debe mantenerse ante particulares y ante las autoridades consulares del país que fuera ciudadano el prisionero, de tal forma que éste se esfume como en la noche y en la bruma".

De ahí en adelante, León Gómez sumerge al lector en los luctuosos sucesos que tuvieron como protagonistas a los equipos de seguridad del gobierno del general Augusto Pinochet y a cientos, miles, de militantes de izquierda.

Los capítulos del libro son: "Iglesia de los Capuchinos: el comienzo de esta historia"; "El infierno en la Academia de Guerra Aérea"; "Londres N° 38: la

casa de las campanas"; "Nace una sigla siniestra: DINA"; "El horror de José Domingo Cañas N° 1367"; "Ira N° 3037: el infierno de Venda Sexy"; "Villa Grimaldi: el reino del Ronco"; "Más allá de la muerte por el ideal"; "La traición en el Diego Portales"; "Militantes... prometamos jamás desertar"; "La ratonera de Calle Conferencia N° 1587"; "Sé que estás del otro lado"; "Colonia Dignidad: el final del viaje"; "Vivos los llevaron, vivos los queremos".

Encada uno de estos capítulos figuran no sólo los nombres de los detenidos y desaparecidos, sino que también los de algunos de sus captores. También el autor incluyó un capítulo donde relata cómo se formó la DINA, la llegada de los hombres elegidos a Tejas Verdes y el primer encuentro con el "sicólogo", un hombre que hasta el día de hoy no ha sido identificado.

Gómez, profesor de historia,



La portada del libro de Gómez.

autor de otro libro que ya ha vendido cerca de nueve mil ejemplares —*Que el pueblo los juzgue*— incursiona además en las fallas del trabajo clandestino de los partidos de izquierda y revela gran parte de la estructura que algunos de ellos se dieron para hacer frente a la DINA.

Decenas de entrevistas, una amplia bibliografía y multitud de consultas en diarios y revis-

tas, le sirvieron a Gómez para recopilar información pública y abierta que hasta ahora no había sido reunida y divulgada.

Traiciones y delaciones

No es un libro agradable, sin duda, pero sirve para auscultar lo que fue ese período trágico de la convivencia nacional.

La cacería de los hombres del MIR, del Partido Socialista y del Partido Comunista, están relatadas con precisos detalles. También las delaciones y traiciones de aquellos que siendo primero víctimas no pudieron evitar ser a su vez victimarios de sus propios camaradas.

León Gómez recopiló gran cantidad de documentos políticos, algunos de los cuales aparecen en su trabajo. Especial mención merece el capítulo dedicado a la aparición de cuatro militantes del MIR por televisión, llamando a sus compañeros a deponer las armas y entregando una lista de dirigentes de importantes militantes que habían sido muertos o estaban detenidos.

El libro será puesto a la venta en el día de hoy en los stands ubicados en la estación Mapocho, en el "Festival de la fraternidad", que realizan los socialistas.

Nuevo libro sobre los numerosos casos de detenidos desaparecidos en Chile [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Nuevo libro sobre los numerosos casos de detenidos desaparecidos en Chile [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)